V Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XX Jornadas de Investigación Noveno Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2013.

La interpretación analítica en el último período de la enseñanza de Jacques Lacan.

Lado, Verónica Nazarena.

Cita:

Lado, Verónica Nazarena (2013). La interpretación analítica en el último período de la enseñanza de Jacques Lacan. V Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XX Jornadas de Investigación Noveno Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/000-054/742

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/edbf/1xK

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

LA INTERPRETACIÓN ANALÍTICA EN EL ÚLTIMO PERÍODO DE LA ENSEÑANZA DE JACQUES LACAN

Lado, Verónica Nazarena Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

Resumen

En el presente trabajo desplegamos algunas de las perspectivas que se desprenden de las formulaciones que Jacques Lacan produce sobre la interpretación analítica en el último período de su enseñanza, especialmente a partir de los años '70 y en relación a una nueva noción proveniente de la teoría del caos y de la teoría matemática de la catástrofe, que es la noción de: "torbellino". Perspectivas que nos introducirán en la concepción del fin de análisis en su última enseñanza.

Palabras clave

Interpretación analítica, Torbellino, Poética china, Fin de análisis

Abstract

ANALYTICAL INTERPRETATION IN THE LAST PERIOD OF JACQUES LACAN'S TEACHING

ABSTRACT In this work we deploy some of the perspectives that emerge from Jacques Lacan formulations of analytic interpretation occurs in the last period of his teaching, especially from the '70 and in relation to a new notion from the theory of chaos and the mathematical theory of the disaster, which is the notion of "whirlwind". Prospects who will introduce us to the conception of his last teaching analysis.

Key words

Analytic interpretation, Whirlwind, China poetic, Order analysis

I.INTRODUCCIÓN

Podemos delimitar tres momentos en la obra de Jacques Lacan a fin de situar las diferentes conceptualizaciones de la "experiencia analítica" a lo largo de su enseñanza.

El primer momento, se inicia con el texto "Intervención sobre la transferencia". Allí define al psicoanálisis como una "experiencia dialéctica".

El segundo momento lo ubicamos en los años '60 con el texto "Subversión del Sujeto y dialéctica del deseo en el inconsciente freudiano".² Critica el modelo dialéctico hegeliano. Introduce una concepción de lo real como residual, que escapa a toda totalización.

Finalmente, delimitamos un tercer momento, situado en el año 1975 donde se produce un cambio de paradigma. Es un Lacan que pasa de pensar la experiencia como pura dialéctica a concebirla utilizando una nueva noción, que es: "torbellino". Término ligado fundamentalmente a la teoría del caos y a la teoría matemática de la catástrofe.

II. LA NOCIÓN DE TORBELLINO

La noción de torbellino es un nuevo paradigma en la física. La idea de Lucrecio es que lo primero no es el orden sino el caos. Por lo tanto, el caos, el torbellino, va a ser considerado como un operador de transformación.

El término torbellino va a permitir pensar la experiencia como lo real. Las teorías del caos se oponen a la idea del universo como un todo, regido por leyes. En consecuencia plantea que no hay que pensar al sujeto como algo estático, ni idéntico, sino como algo que tiene transformaciones abiertas a lo contingente, a la invención.

En "Los seis paradigmas del goce" Miller denomina a este paradigma: "la no relación", poniendo el acento en los elementos en disyunción, las piezas sueltas, y no en la concatenación significante. El "no hay" es el real turbulento, caótico, del cual puede surgir un orden pero que no anula la potencialidad del torbellino. Las posibles soluciones del sujeto es responder con la invención.

A partir del seminario 20: "Aun" Lacan comienza por el goce, mientras el punto de partida de su enseñanza fue el lenguaje y la palabra como comunicación dirigida al Otro. Podemos decir, parafraseando a Miller, que Lacan corta la rama sobre la cual toda su enseñanza estaba apoyada.

En "Aun" cuestiona el concepto de lenguaje, que considera como un concepto derivado y no originario con relación a lo que inventa llamar lalengua, que es la palabra antes de su ordenamiento gramatical y lexicográfico. También cuestiona el término palabra, concebido ahora no como comunicación sino como goce. Lo que llama lalengua es la palabra en disyunción con la estructura del lenguaje.

Este paradigma está esencialmente fundado en la no relación, en la disyunción: la disyunción del goce y del Otro, la disyunción del significante y significado y la disyunción del hombre y la mujer, con la fórmula: "No hay relación sexual".

Es así como el sexto paradigma propuesto por Miller permite localizar el lugar que opera la rutina y la invención. Es así como el imperio de la no relación llega a poner en cuestión, en la última enseñanza de Lacan, la pertinencia de intentar operar sobre el goce a partir de la palabra, a partir del sentido.

En el "Prefacio a la edición Inglesa del seminario XI" Lacan señala: "el espacio de un lapsus ya no tiene alcance de sentido (o interpretación), tan solo entonces puede uno estar seguro de que está en el inconsciente. Uno lo sabe, uno mismo. Pero basta con que se le preste atención para que uno salga de él. No hay allí amistad alguna que ese inconsciente soporte. Quedaría que diga una verdad, no es el caso, la malogro. No hay verdad que al pasar por la atención, no mienta. Lo cual no impide que corra tras ella."6

Podemos decir que el descubrimiento de Freud tuvo que ver con prestarle atención a los lapsus. Cuando tratamos de saber que es esa emergencia, esa verdad, le damos un sentido, y lo que indica Lacan es que en tanto le damos sentido a esa verdad la malogramos, en tanto siempre es un sentido mentiroso. Proponiendo de esta forma, que la verdad siempre es engañosa.

Señala a su vez que el inconsciente desde que e-xiste, cambió: "inventado por un solitario, teórico indiscutible del inconsciente, se practica ahora en pareja. Seamos exactos, el solitario dio su ejemplo."⁷

Freud inventa la pareja para poder tratar al inconsciente real, inventa la transferencia.

Es en este sentido que Miller diferencia el inconsciente real del inconsciente intérprete. Este último considerado como un artificio que supone la oreja del analista. El inconsciente real es lo que podemos denominar enjambre significante, y la lectura supone un tratamiento, una extracción de un S1con el agregado de un S2. El agregado de S2 es la interpretación del inconsciente transferencial que permite adormecernos de lo real sintomático por el sentido.

III. LA INTERPRETACIÓN ANALÍTICA Y LA POÉTICA CHINA.

Podemos preguntarnos: ¿cómo define Lacan la operación del analista en esta última parte de su enseñanza? Dirá en el seminario 24 que el analista viene a "perturbar la defensa".

Cómo concibe la interpretación analítica? En este seminario nos aporta una pista. Se pregunta si la verdad despierta o duerme y dirá que depende del tono en que es dicha: "la poesía dicha adormece y aprovecho para mostrar el truco que ha cogido Francois Cheng.

Apareció en Seul y me gustaría que ustedes recogieran la semilla, recogieran la semilla si son psicoanalistas, el cual no es el caso del todo el mundo aquí. Si son psicoanalistas verán que esos forzages por donde un psicoanalista puede hacer sonar otra cosa, otra cosa que el sentido. Pues el sentido es lo que resuena con ayuda del significante. Pero lo que resuena, eso no llega lejos, es más bien fofo. El sentido es algo que tapona. Pero con ayuda de lo que se llama escritura poética, pueden ustedes tener la dimensión de lo que podría ser la interpretación analítica."8

Podemos decir que este forzar es en el sentido inverso al inconsciente transferencial, y en este otro sentido se logra perturbar la defensa. Es así que más allá de las resonancias de sentido, lo fundamental es el punto donde la poesía impacta el cuerpo.

Aparece entonces la importancia de la poética. Lacan trabaja la poética china tratando de destacar que es una poética que excluye el sentido. Ubica a la poesía que hace una violencia al uso del lenguaje y le permite introducir la función del agujero.

En su libro "La escritura poética china", Cheng establece un vínculo estrecho entre caligrafía y escritura poética china y entre poesía y pintura. Menciona que en la tradición china la pintura se llama wu-sheng-shi, "poesía silenciosa", y ambas artes pertenecen a un mismo orden, muchos poetas se dedicaban a pintar pero todo pintor se debía a la poesía. Lo que une precisamente pintura y poesía es la caligrafía. La manifestación más significativa de esta relación ternaria, que constituye la base de un arte completo, es la tradición que consiste en caligrafíar un poema en el espacio en blanco de una pintura.

Así lo expresa Cheng: "el ritmo continuo de sus pinceladas le permite al artista seguir el movimiento inaugurado por el trazo inicial. El mundo real mana de su pincel, sin que nunca se interrumpa el aliento vital. A los ojos del pintor chino, las pinceladas expresan a la vez, las formas de las cosas y las pulsiones del sueño. No son simples contornos: por el contraste entre lo grueso y lo fino, lo suelto o lo afincado de los trazos, por el espacio vacío que encierran o el espacio que sugieren, las pinceladas entrañan por sí mismas volumen y luz. El pintor crea sus obras valiéndose sólo de trazos que se atraen o rechazan, el pintor no copia ni describe el mundo: genera de manera instantánea y directa, sin agregados ni retoques, las figuras de lo real, a la manera del Dao (Tao)".9

A su vez señala que la modulación rítmica de los versos, constituye un desmentido al nombre de "poesía silenciosa" con que se califica a la pintura. Convierten el espacio en un espacio abierto, abierto a un tiempo vivido y que siempre se reanuda.

Destaca dos nociones primordiales: la de "aliento rítmico" y la oposición entre "vacío y plenitud". La expresión aliento rítmico figura en los textos de crítica literaria y los tratados de pintura. Según la tradición, una obra auténtica debe sumir al hombre en la corriente vital universal. Para ello la corriente vital ha de recorrer toda la obra y animarla íntegramente. De allí la importancia que se le concede al ritmo.

En cuanto a la oposición vacío-plenitud, se trata de una noción fundamental de la filosofía china. En pintura, señala la oposición en una obra, no solo entre las partes habitadas y deshabitadas, entre los espacios pintados y los espacios en blanco, sino de manera general entre los distintos elementos pictóricos, y en particular, entre los trazos plenos y los trazos sueltos o quebrados.

IV. CONCEPCIÓN DEL FIN DE ANÁLISIS

Avanza Lacan en sus formulaciones y nos deja su concepción en torno al fin de análisis diciendo: "¿Entonces qué quiere decir conocer? Conocer quiere decir savoir faire con este síntoma, saber desenmarañarlo, saber manipularlo, saber, eso tiene algo que corresponde a lo que el hombre hace con su imagen, es imaginar la manera en que uno se desenvuelve con este síntoma.... Savoir faire ahí con el propio síntoma, ¡ése es el fin de análisis!, hay que reconocer que es corto! Eso no llega realmente muy lejos..." 10

En esta frase el saber que es puesto en cuestión es el saber en tanto elucubración de saber, ficción mentirosa. El saber hacer no es un saber teórico. Plantea que es un modo de arreglárselas con lo real. Es algo a reinventar.

Podemos decir que si lo real escapa al sentido, no habría posibilidad de defenderse contra lo real sino la posibilidad de hacer una y otra vez, cada vez que me encuentre con ello. Es por lo tanto, una respuesta que escapa al sentido.

De esta forma la interpretación analítica apunta más vale a desanudar el destino de toda articulación significante, adormecedora por cierto, poniendo al descubierto la cara defensiva del inconsciente. Interpretación que apunta más vale, a un *savoir faire ahí con*, a un saber hacer ahí con la emergencia siempre contingente de lo real. El modo en que cada uno se las arregla con lo real en juego tiene algo poético porque implica la posibilidad de la invención, de la creación. Es en este sentido que "*savoir faire ahí con*" nos plantea la posibilidad de inventar en cada caso, crear, y por lo tanto, nos lleva a abandonar la idea de dominio de lo real o de simple padecimiento. Es por lo tanto, una perspectiva ética.

NOTAS Y BIBLIOGRAFIA

- 1.Lacan, J. (1951), "Intervención para la transferencia", en Escritos 1, Editorial Siglo XXI, 2da. Edición revisada, Buenos Aires, 2008.
- Lacan, J.(1960) "Subversión del Sujeto y dialéctica del deseo en el inconsciente freudiano, en Escritos 2, Editorial Siglo XXI, Buenos Aires, 2da. Edición 2008.
- 3.Thom, R. (1980) Parábolas y Catástrofes, Editorial Metatemas 11, España, 2000.
- 4.Miller, J.A. (2000) Los seis paradigmas del goce, en El lenguaje, aparato del goce, Colección Diva, Buenos Aires, 2000, p.171-180.
- 5.Lacan, J. (1972-1973) El Seminario, Libro 20, Aun, Editorial Paidós, Buenos Aires, 2006.

- 6.Lacan, J. (1976) "Prefacio a la edición inglesa del Seminario XI", en Intervenciones y Textos 2, Editorial Manantial, Buenos Aires, 1993, p.59.
- 7. Lacan, J. (1976) "Prefacio a la edición inglesa del Seminario XI", en Intervenciones y Textos 2, Editorial Manantial, Buenos Aires, 1993, p.60.
- 8. Miembros de la L'ecole Lacanienne de Psychanalyse (2008) El fracaso de Un- desliz es el amor. A la manera del seminario oral de Jacques Lacan. Editorial Artefactos, México, 2008, 168-9.
- 9. Cheng, F.: La Escritura Poética Chica, Editorial Pre-textos, España, 2007
- 10. Miembros de la L'ecole Lacanienne de Psychanalyse (2008) El fracaso de Un- desliz es el amor. A la manera del seminario oral de Jacques Lacan. Editorial Artefactos, México, 2008, Clase del 16 de Noviembre de 1976, p.21.